

# Fábrica de Hilados y Tejidos 'MONSERRATE'

Las mejores telas, los mejores precios. Driles, gabardinas, popelinas, pañolones, ruanas &. Distribuidores para el Occidente de Colombia.

COMPANIA DE TEJIDOS UNION S. A. — PEREIRA. — PLAZA DE BOLIVAR.

Director Propietario  
**EMILIO CORREA URIBE**  
Se edita en la Tipografía  
"Variedades". Talleres propios.  
Teléfono 2-6-6

## EL DIARIO

Administrador  
**JUAN HURTADO C.**  
"Edo. para curso libre de por-  
te en el servicio postal inter-  
ior. Licencia N° 98 de 4 de  
Junio de 1935"  
Calle 18. Carreras 6°-7°

REPUBLICA DE COLOMBIA — DEPARTAMENTO DE CALDAS — PEREIRA, MARTES 1 DE OCTUBRE DE 1935 — NUMERO 2001 — AÑO VII

### LA NOTICIA POLITICA DE HOY

#### Los conservadores inscribieron dos listas.

Lo que nos dice Fabio Vásquez Botero. Los conservadores mayores de sesenta años, "confundiendo la bandera con un mantel". La primera lista se sostendrá contra viento y marea. El liberalismo solo inscribió una lista.

Hasta el día de ayer, la política era de expectativa. Aguardábamos ver la inscripción definitiva de las listas para informar a nuestros lectores, con la imparcialidad con que lo hemos hecho en nuestras pasadas elecciones, limitándonos solo a cumplir con el deber que nos impone nuestro oficio.

Ayer visitamos la Alcaldía y en ese despacho se nos informó que la Junta Liberal en pleno, había inscrito una lista formada por once nombres. Los mismos que figuraban en las listas que hemos publicado y dos renglones más, formados por los siguientes nombres: Dr. Fernando Jaramillo A., y con Nicolás Gaviria, como principales y los doctores Carlos Drews Castro y Eduardo Uribe Ruiz, como suplentes.

La lista que figuraba con el nombre de obrera, no fue inscrita, lo que indica que el liberalismo votará unido por la lista liberal acordada por la Junta.

En las filas conservadoras y a última hora se entró la división.

El señor Fabio Vásquez Botero, inscribió desde hace varios días una lista formada con los siguientes nombres:

#### PRINCIPALES

- Dr. José Luis López
- Dr. Luis Eduardo Ochoa G.
- Dr. Gerardo Arias Mejía
- Dr. Luis E. González Ochoa
- Dr. Jorge Roa Martínez
- Dr. Bernardo Díaz Cadavid.

#### SUPLENTES

- Dr. José Domingo Escobar
- Dr. Fabio Vásquez Botero
- Dr. Cástor Jaramillo Arrubla
- Dr. Ernesto Botero I.
- Dr. Jesús Ma. Echeverri
- Dr. Tulio Cadavid.

Todo el electorado estaba acorde en que el conservatismo, inscribía a las urnas con esa lista, que desde el campo liberal, la habíamos considerado como el lujo. Pero ayer, a última



Fabio Vásquez Botero

hora, el doctor Sixto Mejía, Jefe dist. del partido de la derecha, se presentó a la Alcaldía con la siguiente lista, en contraposición con la primeramente inscrita:

#### PRINCIPALES

- Dr. José Luis López
- Dr. Luis Eduardo Ochoa G.
- Dr. Gerardo Arias Mejía
- Dr. Luis E. González
- Dr. Ernesto Botero I.
- Dr. Jesús Ma. Echeverri

#### SUPLENTES

- Dr. José Domingo Escobar
- Dr. Abel Jaramillo
- Dr. Esteban Valencia A.
- Dr. Pablo E. Cardona
- Dr. Cástor Jaramillo A.
- Dr. Jesús Eduardo Gómez.

Sobre el particular, entrevistamos esta mañana al señor Fabio Vásquez, el cual nos hizo las siguientes declaraciones, que respaldadas con su firma queremos transcribirlas tal como él mismo las escribió, ya que no tenemos interés en adulterar la verdad.

—Díganos Fabio, cómo ve usted la inscripción de la nueva

#### El Alcalde de Santa Rosa, lanzó una lista disidente. La política se encuentra agitada en la vecina población. Los dirigentes liberales protestan ante el gobierno contra el proceder del alcalde. Detalles.

"En el medio día de hoy, visité nuestras oficinas el señor Ernesto González Arcila, con el fin de darnos algunos datos referentes a la política en Santa Rosa de C."

Nos dice el señor González, que el señor Alcalde, don Guillermo Rivera, en el día de ayer, se presentó a la Junta Liberal, y manifestó que había hecho una lista disidente, la cual sería inscrita y respaldada por él.

#### lista conservadora?

—En mi carácter de Vicepresidente del Comité, y después de plena autorización oficial, inscribí la lista conservadora.

Se timbraron las papeletas, cartulones, se avisó por la prensa, etc.

Esta mañana de manera tempestuosa, imprevista y súbita, se informa que ayer se inscribió otra lista con nombres diferentes.

No sé si la democracia conservadora acepte esa lista. En mi carácter de Vicepresidente del triunvirato conservador y de Jefe del De'bate, he tenido el apoyo y la adhesión irrestricta de setenta capitanes de vereda para la primeramente inscrita.

Lo hecho, me duele porque rompe la unidad del partido; porque atenta contra nombres que para mí, y en un sentido político, son intangibles; porque instala dentro de unas filas donde la pureza ha sido elemental, postulados de corruptela.

Telegráficamente me he dirigido al Directorio Conservador Departamental, dándole cuenta de estos sucesos. Esta noche dictaré una conferencia dándole cuenta a nuestras gentes de lo sucedido.

Si en plebiscito popular el pueblo que es soberano vota la segunda lista, sostendremos la primera contra viento y marea. Un partido político no es un *padding-house*.

Otra vez sea preciso recordarles a tres o cuatro amigos míos, autores de lo hecho, y mayores de sesenta años, que no hay que confundir una bandera con un mantel.

Esto me duele como una herida. Sé que puede matarme para la vida política. Pero yo

(Pasa a la 3ª)

Con tal motivo, la política se ha agitado mucho, ya que el señor Alcalde, sin tener en cuenta las circulares del Gobierno, está entrometido en la política y no con el fin de unir al partido, sino por el contrario, llevando a las filas liberales la división.

La Junta Liberal inscribió ayer su lista, en la cual tiene representación el obrismo, pero parece que el Alcalde por motivos personales con caballeros que figuran en la lista de la Junta, ha resultado encabezar una disidencia, que en estos momentos sería fatal para el liberalismo que unido pretende triunfar.

Algunos elementos liberales han puesto hoy el siguiente telegrama al señor Gobernador, dándole cuenta de lo ocurrido:

Santa Rosa, Octubre 10 de 1935.

Gobernador. —Secretario de Gobierno, Manizales.

Liberalismo honrado protes

#### López Pumarejo se defiende brillantemente hoy en el Senado. —Esta tarde llegó a Bogotá la comisión del Senado que visitó la Costa. — López reglamenta las elecciones del domingo. — Varios.

Bogotá 10.

DIARIO. — Pereira.

—El senador Eduardo López Pumarejo continuó hoy su brillante exposición en la Cámara alta, en la cual hizo una bri-

ta enérgicamente descarada intromisión política Guillermo Rivera, Alcalde, quien con lista disidente pretende dividir partido. Rogámosle solucionar conflicto planteado por quien debiera respetar cargo ocupa. Listo informar detalladamente.

Firmado.

Ernesto González Arcila, Bonifacio Piórez, Jefe De'bate, Joaquín Gómez, miembro Junta Liberal. Siguen muchas firmas más.

Seguiremos informando de lo que suceda en Santa Rosa de C., y esperamos que el asunto se solucione favorablemente.

CRONISTA.



Eduardo López Pumarejo

llantísima defensa de sus procedimientos en los asuntos tocantes a la casa Skoda. El senador López Pumarejo probará que sólo se trata de infamias y perfidias de sus enemigos personales y políticos.

—Del aeródromo de Medellín volaron esta tarde al de Techo, los miembros del Senado y de la Cámara de Representantes que habían ido a Barranquilla a presenciar las famosas pruebas de los destroyers «Caldas» y «Antioquia» y entre los cuales estaban Pedro Juan Navarro, Alberto Pumarejo, Gómez Picón y otros. Al campo de «Techo» fueron a recibirlos varios de sus colegas y amigos.

—El señor Presidente de la República ha dictado el tradicional decreto por medio del cual se suspende el tránsito el domingo próximo, día de elecciones y se ordena el cierre de las cantinas, amen de que quedan suspendidas las conferencias y demás manifestaciones políticas desde el jueves próximo 3 de los corrientes.

—La prensa de la mañana registra con verdadero sentimiento la gravedad que sufre en su salud el doctor Miguel Arteaga ex-procurador general de la república y ex-Gobernador de Cundinamarca, quien está reducido al lecho padeciendo una mortificante dolencia.

(Pasa a la 3ª)

#### El Excelentísimo señor doctor Enrique Olaya Herrera, ex-Presidente de la República y Ministro de Relaciones Exteriores, nos envía su felicitación por el arribo de EL DIARIO al número 2.000.



Dr. Olaya Herrera

Complázcome en enviarle en esta fecha cordiales congratulaciones y votos porque continúe el camino de patrióticos triunfos.

Afectísimo,

Olaya Herrera

Ministerio de Relaciones. — Bogotá 30 de Septiembre de 1935.

EL DIARIO. — Pereira.

### Pintura de calidad! A prueba de sol.

Distribuidores ALFONSO MEJIA & Cia.

Telefonos 800



# Gran Sorteo

# Conquistador

12 de Octubre de 1935

## Plan del sorteo

19 Premio Mayor \$ 100.000,00

	Primer premio seco	5.000,00
	Segundo premio seco	3.000,00
	Tercer premio seco	2.000,00
	Cuarto premio seco	1.000,00
	Quinto premio seco	1.000,00
	Sexto premio seco	5.000,00
	Séptimo premio seco	5.000,00

1.018 premios más en sucesivas aproximaciones y terminales  
\$ 162.050,00

## *Lotería del Valle*

Unica del país que repite el sorteo.  
Siempre decimos quien gana el mayor.

A los señores constructores les ofrecemos

Cemento "Titán" Baldosas de Vidrio Azulejos de Porcelana Baldosas de Cemento Cerámica para pisos

Hierros para Construcción Zinc liso y corrugado Cemento blanco Losros, buñeros, labaplatos etc. Tubería negra

SIMON VELASCO PEREIRA.

EDITORIALES

DIA A DIA

El Departamento acusado como delincuente

Con el dolor de ciudadanos respetuosos de la palabra empeñada, escribimos las presentes líneas. Jamás fue prurito del escritor justiciero, el llevar la frente manchada con los tatuajes del odio, ni esgrimir el arma del ataque violento con desmedida carencia de consideración.

El Decreto Nro. 1925 del 23 de Julio último, autoriza al señor Alcalde Municipal de Pereira, para negociar los solares que el Departamento tuvo en este Municipio, entre las calles 17 y 18. Por tanto, el señor Alcalde Municipal, obró como legítimo apoderado del señor Gobernador.

El crudo regionalismo de algunos desconocidos que por mala suerte para el Departamento ocuparon los estrados de la Gobernación, prefieren echar a pique el honor de Caldas con un decreto extemporáneo, oscuro, ilegal, torpe y zafio. Porque los poseedores de los solares citados tienen una escritura debidamente registrada en que se anota claramente la autorización del señor Alcalde para vender.

Además, el artículo 829 del Código Penal, dice que

el que vendiere una propiedad dejando la constancia de que no pesa sobre ella gravamen o hipoteca y resultare gravada o hipotecada, tendrá una pena de reclusión cuyo número de meses depeña de la cuantía de lo vendido. El Departamento es hoy prisionero de sí mismo encerrado en la cárcel de su propio corazón. Allí queda en la ergástula de las redes tendidas por los anónimos que dio la naturaleza en las cavernas donde se refugia la sombra.

Los particulares que adquirieron la propiedad de modo legítimo e incontrovertible, demandarán al Departamento de Caldas por abuso de confianza. Crasa ignorancia y lamentable carencia de honorabilidad, significa la actitud del Don Nadie, que impugnó la negociación perfeccionada legalmente. Por conjeturas callejeras no se pueden controvertir postulados claramente contenidos en la Constitución Nacional. Hasta allá llegan los que no tuvieron el valor civil de declarar se incompetentes para aceptar el empleo, y prefieren sus tendencias epicúreas, para manchar la reputación de una colectividad que no tiene más culpa que la estulticia,

el regionalismo incomprensible, y la incensatez de quienes arrojan barro sobre su frente limpia.

De seguir el proceso indicado por el impugnador, significará nada menos que dejar que prosperen espontáneamente el engaño y la traición ancestral, como si los tiempos que corren fueran de silvestre prosperar el error y el espaviento malévolo. Jamás se ha podido conservar fortuna con operaciones hechas al margen del honor y la caballeridad. Respetemos el alto nombre de Caldas tan duramente conquistado en los destinos de la República. Quédense con el terreno valorizado ya por el esfuerzo particular. Porque si el perder unos cuantos fondos que nadie puede aprovechar es incógnito milagroso para sacar limpio el honor departamental ante la institución bancaria, en buena hora vengan las recriminaciones oportunas.

El arma nocturna con que hoy asechan los secuaces del bandalaje de la inteligencia y la reflexión, medalla será por el granito de la justicia contra la que se estrellan indefectiblemente el impudor y la deshonestidad.

R.

Crónica de Policía

Un agente de la seguridad capturó a la menor — en edad — Sara Mejía, sirvienta de la casa de doña María Cuartas de Salazar, madre de don Narcés — Secretario de la Alcaldía — pues la chica fue sorprendida en el momento en que iba a vender un anillo de oro con piedra de zafiro, el cual iba a "botar" por la suma de 1.50. Fue avaluada la alhaja en la cantidad de 15 pesos oro. La Inspección la que conoce del hecho, ordenó que Sarita dejase su costume de pecar contra el séptimo mandamiento y el remedio fue encerrarla.

A un labriego de nombre José Castañeda, quien trala una maletita de cartón y dentro de ella varias piezas de ropa de trabajo y algunos objetos de uso particular, se le acercó la conocida "rata" Luis A. Castañeda, quien le manifestó que quería irse a trabajar a su finca, diciéndole que guardara esa maleta en una tienda mientras salían por los lados de las Galerías, a conseguir más trabajadores.

Castañeda que es del puro gajo de las Chupachupas, se quedó parado en una esquina y mientras tanto su "nuevo amigo" pidió la valija en la tienda y huyó con ella. A la Oficina de Seguridad se presentó el denunciado y se aplicó que no le dejaban "en las puras tablas". A la hora

Listas y más listas

Estamos formados de que en la Alcaldía Municipal de esta ciudad fueron inscritas durante el tiempo hábil para hacerlo, cuatro listas para el próximo Cabildo: Una de ellas la que se ha dado en llamar de la Junta Liberal, encabezada por el nombre del doctor Santiago Londoño; otra de la asociación comunista; la conservadora que encabeza el nombre del doctor José Luis López y la de la corriente que fundó en Pereira y abandonó luego Julio Restrepo Toro, encabezada por el nombre del señor Hermenegildo García.

Estas cuatro listas con sus diferentes amos se aprestan para la lucha en los comicios del domingo próximo y nosotros daremos cuenta de las actividades que vayan desarrollándose al rededor de tan interesante creación, pues no hay que ignorar que las elecciones para consejeros municipales, son las que en forma más directa interesan a todos los buenos ciudadanos. Se decía por los corrillos, cañes y mentideros que una lista llamada del Comité Obrero, que estaba encabezada por el nombre del doctor Carlos Drews Castro ex Secretario de Obras Públicas de Caldas, había sido inscrita también en las oficinas de la Alcaldía, pero podemos asegurar que ello no es verdad, pues que quienes estaban con esa lista, resolvieron a última hora permanecer al margen de todos los sucesos adherentes a la elección próxima.

Nosotros que tenemos la consigna clarísima de mantener informados a nuestros lectores de todo cuanto se relacione con el debate electoral del domingo, iremos suministrando las noticias que lleguen a nuestro poder, para mantener al tanto de ellas a todos nuestros lectores.

— por la filiación dada por el ofendido — el ladrón fue capturado cerca a la Popa, ya vestido con las ropas del campesino y calzado con zapatos nuevos, también extraídos de la maleta de Chepito....

Luis Plata, Arturo Bernal y Manuel Mejía fueron capturados, por los lados de la Capilla de San José, pues constantemente salía a atrapar a los campesinos a hacer sus daños en el vecindario, va que a la fábrica y casa de habitación de don Julio Valencia habían llegado en repetidas ocasiones. Son tres "fichas" conocidísimas de la policía. Tipos muy peligrosos.

La Oficina de Seguridad nos ha llamado la atención para que nosotros a la vez lo hagamos a todos los dueños de Hoteles y Restaurantes y casas particulares a fin de que se fijen mucho al convegnir sirvientas y cocineras, ya que en la mayor parte de los casos son empleados de esta categoría, desconocidos los que primero llevan a cabo delitos contra la propiedad. Ojalá que les satisfaga esta advertencia.

SEÑORA: Por agradable, por alimento, que es para sus niños y por economía, consume usted únicamente las deliciosas pastas alimenticias marca "EL GALLO" Agencia. ALMACEN PLAZA. Teléfono 325. Enviamos a domicilio.

NOTICIAS (Viene de la 1ª) Los corser..... — La colonia caldense ha celebrado con todo regocijo la llegada de ese importante órgano periodístico al número 2.000. — Sigue mejorándose la salud del distinguido ciudadano don Pedro A. López, padre del señor Presidente de la República, quien se encuentra bastante delicado en su quinta cercana a la ciudad. Corresponsal

No pida un radio pida un Emerson

La plancha conservadora

Durante nuestro breve receso, motivado por la aparición del número 2.000 fue inscrita la lista conservadora de Pereira, que es la siguiente:

- PRINCIPALES Dr. José Luis López; Dr. Luis Eduardo Ochoa Gutiérrez; Dr. Gerardo Arias Mejía; Dr. Luis E. González; Dr. Jorge Roa Martínez; Dr. Bernardo Díez Cedavid.

- SUPLENTES Dr. José Domingo Echeverri; Dr. Fabio Vásquez Botero; Dr. César Jaramillo Arrubla; Dr. Ernesto Botero Izaza; Dr. Jesús María Echeverri.

No pida un radio pida un Emerson

Grandes almacenes de cueros, artículos para zapateros y talabarteros.

VICENTE JIMENEZ R.

Nuestras ventas por mayor y al detal aumentan diariamente. Todos los días recibimos nuevos pedidos de distintas partes del país y esto demuestra que nuestros precios son los más favorables y que el surtido de materiales para zapatería y talabartería que mantenemos, satisface todo cliente que esté informado de ellos.

Escribanos inmediatamente solicitando listas de artículos y precios. No olvide que en el Occidente Colombiano somos los mayores vendedores de artículos para zapatería y talabartería y que además somos fabricantes de zapatos para caballeros, señoras y niños.

Almacenes de VICENTE JIMENEZ R.

Pereira, Armenia, y Cali

Almacén de Pereira. Carrera 8ª entre calles 17 y 18.